

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

13 DE ENERO DE 2025

SE LLEVA A CABO SESIÓN INTERNACIONAL PARA ANALIZAR LA SITUACIÓN DE SIRIA



Fuente: EFE

12/01/2025 - Varios ministros de Exteriores y altos funcionarios de países occidentales, islámicos y árabes se reunieron en Riad, Arabia Saudita, para analizar la transición en Siria tras el derrocamiento de Bashar al Assad, con la participación del nuevo jefe de la diplomacia siria, Asaad al Shaibani. En el encuentro, representantes de Estados Unidos, la Unión Europea (UE), vecinos de Siria y la Liga Árabe, entre otros actores, discutieron el alcance de la cooperación internacional en esta etapa. El ministro saudita, Faisal bin Farhan, pidió levantar las sanciones, mientras que el bloque europeo condicionó este paso a observar avances tangibles en la transición política. Los asistentes valoraron positivamente el compromiso de la nueva administración con el diálogo, la preservación de las instituciones y la lucha contra el terrorismo. Aunque Siria busca que se eliminen las medidas impuestas tras la represión de 2011, varios países han decidido esperar a evaluar el desempeño del gobierno temporal antes de tomar decisiones definitivas.

[Deutsche Welle](#)

CANCILLER CONVERSA CON LA ALTA REPRESENTANTE DE LA UNIÓN EUROPEA PARA ASUNTOS EXTERIORES

11/01/2025 - El 10 de enero, el secretario de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, sostuvo una llamada con la jefa de la diplomacia de la Unión Europea, Kaja Kallas, para dialogar sobre los avances alcanzados hacia la firma de la modernización del Acuerdo Global, el cual establece el marco para las relaciones políticas, económicas y de cooperación entre México y el bloque. De igual manera, los funcionarios intercambiaron puntos de vista sobre otros temas, como la iniciativa de desarrollo e infraestructura *Global Gateway*. Por último, dialogaron sobre asuntos de interés común, como la equidad de género, el cambio climático y los derechos humanos, en el contexto de la reciente elección de México como miembro del Consejo Económico y Social (2025-2027) y del Consejo de Derechos Humanos (2025-2027) de las Naciones Unidas.

[X: @SRE_mx](#)

MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS CIERRAN EXITOSAMENTE DISPUTA LABORAL EN EL MARCO DEL T-MEC

12/01/2025 - El Gobierno de México anunció en un comunicado conjunto de las Secretarías de Economía y del Trabajo y Previsión Social (STPS), la resolución exitosa del caso contra la empresa Vidrio Decorativo Occidental (VDO) en Matamoros, Tamaulipas, por presuntas violaciones a la libertad de asociación y negociación colectiva, en el marco del Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida (MLRR) del Tratado comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Una investigación de la STPS identificó injerencia patronal, discriminación antisindical e interferencia en el derecho de huelga. En respuesta, VDO puso en marcha acciones correctivas, como el pago de bonos y salarios atrasados, recontrataciones, desistimiento de denuncias legales, compromisos de neutralidad sindical y capacitación, entre otras medidas.

[Secretaría de Economía](#)

TRUMP ES SENTENCIADO Y EXJUEZ QUE LLEVABA OTRO DE SUS CASOS RENUNCIA

10/01/2025 - El presidente electo Donald Trump fue sentenciado a libertad incondicional por su condena del año pasado, por 34 cargos de fraude comercial relacionados con el pago de dinero para su silencio a la exactriz, Stormy Daniels, durante la campaña presidencial de 2016. Esto significa que la sanción al líder político sigue en pie y que asumirá su cargo como un delincuente convicto. Los fiscales recomendaron el fallo, ya que deben "ser respetuosos con el cargo de presidente" y la inminente investidura de Trump. Con relación a otro de los casos penales, el exfiscal Jack Smith renunció al Departamento de Justicia, a causa de la batalla legal que encabezó contra el republicano. Presentó un informe al fiscal general Merrick Garland sobre los intentos del mandatario de sabotear las elecciones del 2020, junto con la supuesta mala gestión de documentos clasificados. Está en discusión qué



partes de los expedientes se pueden hacer públicas. Smith se hizo cargo de esta investigación en 2023, pero las acusaciones que presentó fueron desestimadas.

[CNN: \(1\)](#)

BIDEN EXTIENDE PROGRAMA DE PROTECCIÓN TEMPORAL PARA MIGRANTES

10/01/12 - En el Departamento de Seguridad Nacional de Estados Unidos existe un programa de “Estatus de Protección Temporal”. El presidente Joe Biden ha extendido por 18 meses esta medida para los casos de Venezuela, El Salvador, Ucrania y Sudán. Esta acción retrasaría cualquier intento del mandatario electo Donald Trump de poner fin a esas protecciones. Según esta iniciativa, los países que han sufrido desastres naturales, conflictos armados o situaciones extraordinarias, tienen la oportunidad de pedir refugio en Estados Unidos. Se espera que Trump cancele este plan al asumir su nuevo gobierno.

[Reuters](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

MADURO TOMA POSESIÓN PARA UN TERCER MANDATO EN VENEZUELA

12/01/2025 - El 10 de enero, el presidente Nicolás Maduro tomó posesión al frente del Gobierno de Venezuela. La líder opositora, María Corina Machado, agradeció al mandatario chileno Gabriel Boric por su firme postura en defensa de la democracia en Venezuela, tras el controvertido proceso electoral. Al respecto, el Grupo de los 7 manifestó su posición sobre la “falta de legitimidad democrática” de los comicios y expresó preocupación por los derechos humanos. Asimismo, Estados Unidos y otras naciones impusieron nuevas sanciones a funcionarios venezolanos, calificando al Gobierno vigente como “ilegítimo”. Adicionalmente, los presidentes de Francia, Emmanuel Macron, y de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, instaron a Maduro a dialogar con la oposición y restaurar la democracia. De igual manera, condenaron los intentos de represión en contra de opositores. Mientras tanto, la oposición sigue reivindicando la victoria de Edmundo González Urrutia. Entre tanto, Maduro mantiene el control de las instituciones con respaldo de decenas de países en su investidura.

[Deutsche Welle](#) [Europa Press](#) [Reuters](#); (1) [Notimérica](#)

JUEZA ORDENA LA INMEDIATA “REINTEGRACIÓN” DE VERÓNICA ABAD COMO VICEPRESIDENTA DE ECUADOR

12/01/2025 - La jueza Nobia Vera ordenó la inmediata “reintegración” de Verónica Abad como vicepresidenta de Ecuador, con lo que anula su destitución por parte del presidente Daniel Noboa, quien alegaba "abandono de trabajo". Este fallo va acompañado "de todas las prerrogativas que la Constitución, las leyes y tratados internacionales confieren para el ejercicio pleno de sus funciones", tras ser impedida de ingresar a su oficina el 23 de diciembre. La jueza también exigió que la ministra de Trabajo, Ivonne Núñez, ofrezca disculpas públicas a Abad por la vulneración de sus derechos. Aunque el Ministerio de Trabajo emitió un comunicado relacionado con el tema, evitó referirse a Abad como vicepresidenta, lo que causó controversia. Antes, Abad acusó a Noboa de romper el orden constitucional y planear un golpe de Estado al intentar reemplazarla con Cynthia Gellibert, quien asumiría la Vicepresidencia para permitir la participación de Noboa en la próxima campaña.

[Notiecuador](#)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

PARTIDOS ALEMANES NOMBRAN CANDIDATOS PARA ELECCIONES

11/01/25 - El 11 de enero, el Partido Socialdemócrata (SPD) y la formación ultraderechista Alternativa para Alemania (AfD), dieron a conocer a sus candidatos para las elecciones parlamentarias de este 23 de febrero. El representante del SPD es Olaf Scholz, canciller, quien cuenta con una popularidad del 15% según sondeos, lo que lo ubica en tercer lugar, por debajo de AfD y el bloque democristiano (CDU-CSU). Scholz fue elegido de manera casi unánime dentro del partido, con solo 5 votos en contra. De igual manera la formación ultraderechista AfD, que está en segundo sitio en las preferencias con 22%, ha nombrado a Alice Weidel como contendiente para las próximas votaciones. Tanto SPD y AfD tendrán que competir con la coalición conservadora CDU-CSU, la cual es la más alta en las encuestas.

[Deutsche Welle](#)

ZORAN MILANOVIC ES REELEGIDO COMO PRESIDENTE EN CROACIA

12/01/25 - El 12 de enero se llevó a cabo una segunda vuelta electoral en Croacia, en la que se decidió que el presidente Zoran Milanovic, que inició en su cargo en 2020, gestione un nuevo mandato. Se impuso con el 74% de votos como candidato del Partido Socialdemócrata (SDP), frente al 26% de su rival conservador. Milanovic es conocido por ser crítico de la Unión Europea, de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), opositor del apoyo militar occidental hacia Ucrania y con posturas prorrusas. El mandatario es el quinto en la historia reciente de Croacia, desde que ésta se independizó de la extinta Yugoslavia en 1991. De igual forma, se alcanzó un récord electoral, ya que nunca se había observado un resultado con tanta mayoría en la historia de Croacia.

[Deutsche Welle](#)

UCRANIA CAPTURA A DOS SOLDADOS NORCOREANOS Y RUSIA AVANZA EN EL TERRENO

12/01/24 - El 12 de enero, el presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, propuso un intercambio de prisioneros norcoreanos, los cuales fueron heridos y capturados en la región rusa de Kursk. Zelenski busca canjear a estos soldados a cambio de militares ucranianos detenidos en Rusia. Asimismo, el mandatario declaró que espera apresar a más efectivos de Corea del Norte, debido a la presencia de 10,000 personas que ya combaten al lado de los rusos. Por otra parte, el Ministerio de Defensa ruso informó del avance y la captura de las localidades ucranianas de Kalínove, que se encuentra en Járkov, y Yantarne, en Donetsk.

[Deutsche Welle](#); (1)



EJÉRCITO DE SUDÁN RECUPERA LA CIUDAD ESTRATÉGICA DE WAD MADANI

12/01/2025 - El Ejército de Sudán y sus fuerzas aliadas recuperaron el sábado pasado la ciudad estratégica de Wad Madani, al sur de Jartum, tras combates contra las Fuerzas de Apoyo Rápido (FAR), que controlaban la localidad desde diciembre de 2023. El Ministerio de Exteriores sudanés, bajo el mando de la cúpula militar, calificó la victoria como un paso hacia el fin de la "pesadilla" causada por el conflicto con las FAR. Además, el Ejército declaró que habían infligido grandes pérdidas a los paramilitares y continuaba con operaciones para asegurar la ciudad. Por su parte, las FAR, lideradas por Mohamed Hamdan Daglo, reconocieron lo sucedido en Wad Madani, pero prometieron reconquistarla. Sudán está inmerso en una guerra civil desde abril de 2023, con decenas de miles de muertos según la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

[Deutsche Welle](#)

YOON SUK-YEOL NO ASISTIRÁ A LA PRIMERA AUDIENCIA SOBRE SU POSIBLE DESTITUCIÓN DEFINITIVA

12/01/2025 - El presidente surcoreano, Yoon Suk-yeol, no asistirá a la primera audiencia formal del Tribunal Constitucional sobre su posible destitución definitiva. Según su abogado, Yun Gap-geun, la ausencia de Yoon se debe a preocupaciones por su seguridad, especialmente tras un fallido intento de arresto, frustrado por su equipo. El Tribunal ha extendido la orden de detención y las autoridades preparan un operativo con hasta 1000 efectivos para llevarla a cabo. Mientras tanto, Yoon ha rechazado cooperar con la investigación penal en su contra, ya que argumenta que la solicitud de arresto es ilegal. La ley surcoreana exige que Yoon asista a las audiencias, aunque permite ajustes en el calendario si se ausenta una vez. En caso de una segunda inasistencia, el juicio puede continuar sin su presencia.

[Deutsche Welle](#)

2024 ES POR EL MOMENTO EL AÑO MÁS CALUROSO QUE SE HA REGISTRADO

10/01/25 - La Organización Meteorológica Mundial (OMM) confirmó el viernes pasado que el 2024 ha sido el año más caluroso registrado, según varios conjuntos de datos internacionales. La temperatura global alcanzó por primera vez la media del promedio preindustrial (1850 - 1900) el cual creció 1.55 grados Celsius. En los últimos años, el calentamiento global ha alcanzado cifras récord. Por tanto, la OMM exige la intensificación de acciones para evitar mayores impactos. Según especificó la OMM, el informe con detalles precisos se publicará en marzo de este año.

[WMO](#)





CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

Coordinación General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Roberto Daniel Nava Valencia (Prácticas Profesionales)

Carlos Eduardo Morales Melo (Prácticas Profesionales)

ENERO DE 2025



@CGBsenado



centro gilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx